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Les couleurs Les couleurs complémentaires

 

C = 100 %
M = 68 %
J = 0 %
N = 28 %

R = 38
V = 70
B = 133

# 1F417B

C = 0 %
M = 0 %
J = 0 %
N = 100 %

R = 0
V = 0
B = 0

# 000000

C = 0 %
M = 0 %
J = 0 %
N = 65 %

R = 122
V = 122
B = 121

# 7A7A79  

C = 0 %
M = 0 %
J = 0 %
N = 0 %

R = 255
V = 255
B = 255

# FFFFFF

C = 45 %
M = 100 %
J = 40 %
N = 0 %

R = 135
V = 42
B = 100

# 84345D  

C = 0 %
M = 0 %
J = 35 %
N = 0 %

R = 186
V = 186
B = 187

# BABABB  

C=100 M=34 J=0 N=28
R=40 V=105 B=155
# 28699A

C=0 M=100 J=40 N=0
R=196 V=2 B=8
# C40059

C=7 M=69 J=1 N=0
R=200 V=111 B=171
# C76DAB

C=0 M=74 J=70 N=0
R=217 V=104 B=78
# D9684E

C=100 M=31 J=0 N=0
R=57 V=135 B=192
# 3987C1

C=100 M=38 J=52 N=0
R=57 V=125 B=131
# 397E83

C=54 M=25 J=0 N=0
R=149 V=175 B=219
# 95B0DB

C=54 M=25 J=0 N=0
R=149 V=175 B=219
# BB8641
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Polices de caractère

Ciutadella

Polices de caractère d’accompagnement

Pour des raisons pratiques, Arial, présente dans chaque poste PC et Mac sera utilisée 
pour les documents internes.

Light RegularLight

Regular BoldRegular

Medium Medium

SemiBold SemiBold

Bold Bold

Ciutadella rounded
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L’espace de respiration 

Il est nécessaire de respecter une zone de protection ou espace de respiration du logotype afin qu’aucun autre élément ne 
vienne perturber sa lisibilité. Cette zone se calcule en reportant la hauteur du V de VBHI sur les contours du logo comme 
indiqué ci-dessous, quelque soit la taille du logo.

On obtient ainsi un cadre imaginaire, ici indiqué en rouge, qui délimite la zone de protection.

LE LOGOTYPELE LOGOTYPE

La version monochrome

Pour les supports qui ne permettent pas une 
reproduction en niveaux de gris.

La version horizontale

Pour une utilisation exceptionnelle

La version niveaux de gris

Pour les supports qui ne permettent pas une reproduction couleur.
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La taille minimale d’utilisation 

Afin de garantir une bonne lisibilité de l’ensemble des éléments constituant le logo, 
celui-ci ne doit pas être utilisé à une taille inférieure à 2 cm de hauteur.
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Les utilisations sur fonds colorés ou images

Sur fond couleur unie ou contrasté, l’utilisation du logo se fera avec un fond clair en respectant son espace de 
respiration. On veillera à un contraste supérieur à 50 % pour une bonne lisibilité.

Logotype sur image contrastée
On choisira d’utiliser soit un zone blanche (ou zone claire uniforme) afin de créer une zone de dépôt pour le logo en couleur 
ou en niveaux de gris, soit une zone sombre avec le logo monochrome blanc. 
Si ce n’est pas possible, à défaut, il sera nécessaire de le disposer sur un rectangle blanc.
On utilisera les règles de l’espace de respiration (page 16) pour créer ce fond blanc.

LE LOGOTYPE

Les interdits

Les règles qui régissent l’utilisation du logotype sont volontairement simples afin de garantir la force et la cohérence 
de son identité. Toutefois des erreurs sont toujours possibles.
Cette page présente les erreurs les plus courantes, cette liste n’est pas exhaustive.

Ne pas étirer ou étroitiser en hauteur ou largeur

Ne pas placer le logo de couleur sur une image 
ou un fond de couleur sans fond blanc ou zone 
contrastée

Ne pas placer le logo en couleur sur un fond foncé sans fond blanc.

LE LOGOTYPE
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Éléments graphiques

Les filtres de couleurs apposés sur les photographies
Les filtres dégradés sont utilisés sur les photographies d’ambiance (banque d’image ou reportage).
Se référer aux couleurs pages 4 et 5.

Éléments graphiques

Le filigrane
Le signe du logo peut être apposé en filigrane (transparence) sur les images.

LES DÉCLINAISONS LES DÉCLINAISONS

Filtre dégradé
couleur page 5 vers transparent

Filtre dégradé
couleur page 5 vers 

transparent
et filigrane
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ANNEXES

Abréviations
Dans les textes courants (notamment des articles, 
des brèves, des blogs...), on évitera d’abuser des 
abréviations, car elles risquent de ralentir la lecture et 
de provoquer des difficultés de compréhension (on se 
limitera donc aux plus courantes, telles que etc. pour 
et cetera et p. pour page). On évitera de construire 
ses propres abréviations, et l’on préférera utiliser les 
conventions habituelles (par exemple, p. au lieu de pge, 
M. au lieu de Msieur).
Les abréviations construites par retranchement des 
lettres finales sont invariables. On écrira bull. pour 
bulletins, et surtout pas bulls. ; dép. pour départements, 
et jamais déps. ; chap. pour chapitre et non chaps. Seules 
les abréviations constuites par retranchement de lettres 
médianes peuvent être mises au pluriel : Mmes pour 
mesdames. Les abréviations devenues de véritables 
noms communs dans la langue courante acceptent le 
pluriel : des autos, des motos, des cinémas, des photos…
Les abréviations de monsieur, madame posent souvent 
des difficultés. 
- Monsieur s’écrit M. (toujours en majuscules) ; 

en français, on n’écrit jamais Mr, qui signifie mister. 
- MM. signifie messieurs (ici, exceptionnellement, 

la répétition de la lettre marque le pluriel). 
- Les abréviations de mademoiselle, mesdemoiselles, 

madame, mesdames, se construisent par 
retranchement de lettres médianes 

Erreur fréquente : l’abréviation etc. n’est jamais suivie 
de points de suspension (car ils ont le même sens). La 
forme : « les pommes, les poires, etc... » est une erreur.

Les nombres ordinaux s’abrègent ainsi : 1er, 1re 2e, 3e. 
Erreurs fréquentes : 1ère, 2ème sont des formes erronées.
Ne pas confondre 1er, 2e… avec 1°, 2°, qui signifient 
primo, secundo… (le « ° » est un petit o, et non un 
zéro). Ils ne peuvent donc pas s’utiliser à la place de 
« premier » et « second ».

Accents
La règle classique consiste à systématiquement 
accentuer les capitales (y compris le À ; pas seulement 
les petites capitales). En effet, les accents français 
influent sur le sens des mots ; leur absence introduit 
donc des risques de mauvaise interprétation. 
Par exemple : LE FASCISME ERADIQUE SUR LE NET, à la 
place de LE FASCISME ÉRADIQUÉ SUR LE NET ; ou bien 
PALAIS DES CONGRES.

Acronymes
Les acronymes, ou sigles constitués des premières 
lettres d’une série de mots, s’écrivent en majuscules, 
sans point entre les lettres ni à la fin.
De nombreux acronymes s’écrivent comme des noms 
propres, avec une unique capitale initiale : Benelux, Sida, 
Unesco...
Plusieurs règles se combinent assez bien, permettant 
de déterminer si l’on écrit un acronyme entièrement en 
majuscules ou avec une unique capitale initiale :
- les acronymes de trois lettres et moins s’écrivent en 

majuscules ; au-delà, on peut passer en minuscules ;
-  les acronymes qui peuvent se prononcer « comme 

un mot » s’écrivent en minuscules (Benelux, Unesco) ; 
ceux qui s’épèlent restent en capitales (FLNC, BNP) ;

-  les acronymes d’usage très courant dans la 
conversation s’écrivent en minuscules : Sida, parfois 
Otan. 

Notez bien : le fait que des sigles s’écrivent entièrement 
en majuscules n’impose aucunement que les 
expressions d’origine s’écrivent avec des majuscules 
initiales, bien au contraire. « OTAN » s’écrit en 
majuscules, mais on écrit « Organisation du traité de 
l’Atlantique nord », on écrit « OCDE » et « Organisation de 
coopération et de développement économique » (inutile 
de placer des majuscules à chaque mot).

Exemple : «email» est en minuscules et ne prend pas de 
trait d’union.
«tél.» est en minuscules et fini par un point, c’est un 
acronyme. Il peut être encore simplifié par un T unique 
sur la papeterie.
«fax» est en minuscules, ce n’est pas un acronyme. 
Il peut être encore simplifié par un F unique sur la 
papeterie.

Italiques
Le titre d’un livre, d’un mémoire, d’un journal, d’un album 
de musique, d’un film, d’une œuvre s’écrivent en italique, 
sans guillemet. 
Le titre d’un article, d’une exposition, d’un morceau de 
musique, s’écrivent en romain, avec des guillemets. 
Les locutions latines, comme les mots étrangers, se 
composent en italique : ad hoc, idem, a fortiori, vice 
versa...
Les expressions latines passées dans le langage 
courant se composent directement en romain, parfois 
accentuées : duplicata, mémento, post-scriptum...
Les abréviations « cf. » et « etc. » se composent en 
romain.

Le Lexique de l’Imprimerie nationale indique que l’on 
peut composer les expressions : à priori, à fortiori, à 
posteriori directement en romain, avec un à accentué, 
car on les considère ici dans des formes francisées.

Coupures des mots et retours à la ligne
Si vous utilisez un logiciel de PAO, pensez à bien indiquer 
que vous travaillez en français, afin que le logiciel utilise 
les règles de césure propres à notre langue (on ne coupe 
pas les mots de la même façon dans toutes les langues).

Majuscules
On pourra résumer ainsi l’essentiel du propos, en se 
souvenant que les erreurs de composition reviennent en 
général à placer plus de majuscules que nécessaire :
-  la plupart des termes génériques (rues, titres de 

fonctions...) s’écrivent entièrement en minuscules ;
-  les titres spécifiques (précisant ce qu’est l’objet ou la 

fonction désignés) s’écrivent généralement en plaçant 
une majuscule initiale au premier mot significatif (le 

Règles typographiques 

plus souvent, un nom commun) ; si ce mot est précédé 
d’un adjectif, celui-ci adopte aussi une majuscule 
initiale. En revanche, tout ce qui suit le mot significatif, 
à l’exception des noms propres, est entièrement en 
minuscules : l’Assemblée nationale (A majuscule au 
nom, l’adjectif est après ce nom, donc en minuscules), 
le Grand Palais (P majuscule au nom, et G majuscule à 
l’adjectif qui précède).

Organismes
Il faut différencier les organismes multiples, c’est-à-dire 
dont d’autres organismes du même type existent dans 
l’organisation administrative, et les organismes uniques, 
c’est-à-dire dont la compétence s’étend à l’ensemble du 
territoire.
- Les organismes multiples (il existe plusieurs 

organismes de même type, même si celui que l’on 
évoque est identifié précisément par un repère 
géographique) s’écrivent en minuscules : l’académie de 
Lyon, le bureau du Sénat, la commission des finances, 
le conseil municipal de Paris, la direction du Budget, la 
préfecture de l’Ain...

- Les organismes uniques (un seul exemplaire sur 
le territoire) s’écrivent comme des noms propres, 
c’est-à-dire avec une majuscule initiale au premier 
nom significatif, et lorsque c’est le cas une majuscule 
à l’adjectif qui le précède : les Archives nationales, 
l’Imprimerie nationale, le Conseil supérieur de la 
magistrature, le Conseil supérieur de l’audiovisuel, 
l’Assemblée nationale...

Les institutions internationales sont, pour la plupart, des 
organismes uniques. On leur applique donc la règle des 
organismes uniques : capitale initiale sur le premier mot 
significatif, et s’il y en a un, sur l’adjectif qui précède : 
la Commission européenne, le Conseil de l’Europe, la 
Cour internationale de justice, l’Organisation du traité de 
l’Atlantique nord... 

Le nom du mois s’écrit en minuscules (pas de majuscule 
initiale) : 28 juillet 2002, et jamais 28 Juillet. On ne met 
une majuscule initiale au nom du mois que lorsque 
la date est utilisée comme symbole d’un événement 
historique : le 14 Juillet, le 11 Septembre.

Les noms des fonctions s’écrivent sans majuscule 
initiale : le pape, le ministre, le président de la 
République, le roi, le député, le général...
Attention : le Premier ministre. Les textes officiels 
peuvent souvent écrire, par déférence : le Président de la 
République.

On peut, dans certains cas, utiliser le nom de la fonction 
avec une majuscule initiale lorsque, sans équivoque 
possible, on utilise cette fonction en lieu et place du nom 
propre de la personne. L’Empereur (lorsque l’on est sûr, 
dans ce texte précis, que l’on parle de Napoléan Ier), le 
Cardinal (à la place du cardinal Richelieu).

Rue
Dans l’énoncé d’une adresse, les mots rue, place, 

boulevard... s’écrivent en minuscules. Les noms, 
les adjectifs et les verbes qui composent le nom 
caractéristique de l’endroit prennent chacun une capitale 
initiale et sont liés par des traits d’union : l’avenue de 
la Porte-des-Lilas, la rue du Général-de-Gaulle, la rue 
du Chien-qui-Fume, l’impasse Léon-Trotsky, la place du 
1er-Mai...
Boulevard prendra une majuscule dans quelques rares 
expressions consacrées : les Grands Boulevards, les 
Boulevards extérieurs, le Boulevard périphérique.

Siècle 
Les siècles s’écrivent en chiffres romains en petites 
capitales, en respectant l’abréviation des nombres : le 
xxe siècle.
Erreurs fréquentes : on n’écrit pas les numéros des 
siècles en chiffres arabes, et l’abréviation est bien 
e, jamais ème. Par exemple : « 20ème siècle » est à 
proscrire absolument.

Ponctuation et espaces

ANNEXES
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